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EDITORIAL

Saludos estimados lectores.

Queremos empezar este editorial del mes de mayo, mes en el que celebramos el 
día de las madres, felicitando a todas las colaboradoras de nuestra institución que 
han tenido el privilegio de traer vida a este mundo; son un ejemplo de entrega y 
responsabilidad; también hacemos extensivo este saludo a las mujeres que son 
madres, y forman parte fundamental de la vida de todos nuestros trabajadores.

En la actualidad, se habla mucho a nivel organizacional acerca de la “Innovación y 
Creatividad”, pero para muchas personas, esto se relaciona sólo con la tecnología 
o con la prosperidad económica; esa es una aproximación que limita el concepto 
y sentido de estas palabras; existe también una “Innovación Social” que se refleja 
en avances en todo tipo de conocimiento, que por lo general traen mejoría en la 
salud y bienestar de las personas.

En nuestra institución tenemos dos claros ejemplos de la creatividad enfocada 
en mejorar la calidad de vida de las personas; el 25 de abril pasado se presentó 
de forma exitosa la primera obra de teatro del elenco “Viejos… los caminos” 
conformado por residentes del Hogar del Corazón de Jesús, los adultos mayores 
demostraron que tienen mucho potencial para vivir plenamente esta etapa de 
la vida, cabe destacar de forma especial, que dentro del elenco participan dos 
personas no videntes, quienes también tuvieron un rol protagónico en la obra;  
y el 2 de mayo se realizó también la presentación de la cuarta obra del elenco 
“Soñar, Soñar” conformado por usuarios del Instituto de Neurociencias, quienes 
volvieron a demostrar los beneficios que brindan este tipo de terapias organizadas 
por la Junta de Beneficencia de Guayaquil a través de sus dependencias.

Sin duda alguna, la creatividad se manifiesta de diversas maneras, lo importante es 
poder utilizar todo este cúmulo de nuevas ideas a favor de los que más necesitan.

Innovación Social



FECHAS ESPECIALES

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorg instagram.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg
Katty Valencia
Dios los bengida más por ayudar a personas 
que mas lo mecesitan

GAT TV MUNDIALiSTA @GiovanniAngulo
Gracias Maternidad Enrique Sotomayor por que 
hace 13 días atendió de una manera exitosa el 
embarazo de mi hija

Angie Bastidas
Fui operada de la columna en el hospital Roberto 
Gilbert en el 2012, toda una aventura gracias a los 
médicos extranjeros y a todos los que conforman la 
JBG.

Flor Maria Palomeque @moflologo
Que lindo es excelente La labor que ustedes 
hacen!!! Bendiciones 

Una fecha en la que cada uno de nosotros brinda un homenaje sincero a 
ese ser tan amado que nos dio la vida.

¡Feliz Día Madres del Ecuador!

Cada año, en esta fecha, la OMS y sus asociados del mundo celebran el 
Día Mundial del no fumador dedicado a resaltar los riesgos para la salud 
asociados al consumo de tabaco y promover políticas eficaces para reducir 
ese consumo.

En este día se rinde homenaje a los/las integrantes de los equipos de salud 
que se desempeñan en funciones de atención, recuperación, rehabilitación, 
prevención de enfermedades y promoción de la salud, tanto en servicios 
asistenciales como en programas de salud.

www.juntadebeneficencia.org.ec

DOMINGO

11

SÁBADO

31

LUNES

12

MAYO

MAYO

MAYO

Día de las Madres

Día Mundial Sin Tabaco

Día Mundial de la Enfermera



7

Nuestros Colaboradores

El Dr. Juan Carlos Becerra asume la 
odontología con pasión y entrega

Sus deseos de superación y el apoyo que ha recibido de la Institución, familia y compañeros, lo 
motivaron a seguir adelante y alcanzar sus metas.

El camino laboral para muchos se 
convierte en un reto, así como, la 
aplicación de metas y objetivos para 
alcanzar la superación. Así describe 
su paso por el Hospital Enrique  
Sotomayor, el Dr. Juan Carlos 
Becerra, Médico Odontólogo, que 
recuerda que empezó en el Hospital 
como Auxiliar de Servicio hace 25 
años, un 8 de Marzo de 1989, 
cuando cursaba el segundo año 
de odontología en la Universidad 
Estatal de Guayaquil.

“Empecé desde abajo. Trabajé 
como conserje, portero, ayudante 
eléctrico, en esterilización, fui 
cocinero, ayudante de bodega, 
camillero, laboré en consulta 
externa, en el área quirúrgica, fui 
ayudante del médico patólogo. 
Alcanzar mi meta profesional no 
fue sencillo. Por coincidencias en 
horarios de trabajo y estudios, hice 
mi carrera profesional en más de 
10 años, ya que no podía ver todas 
las materias”, recordó, y afirma que 
aquello de que “el que persevera 

alcanza”, lo hizo realidad al 
graduarse de Médico Odontólogo.

Ya con su título de médico 
odontólogo, mantuvo su trabajo en 
el Hospital Sotomayor y fue auxiliar 
en los consultorios de odontología 
privados. En el año 2010, el Hospital 
Sotomayor abrió la consulta de 
Odontología para atender, durante 
el control prenatal, a las pacientes y 
tuvo la oportunidad de entrar como 
asistente dental. 

“Agradezco al Dr. Luis Hidalgo, 
por creer en mí y darme 
la oportunidad de estar 
donde estoy. A la Junta de 
Beneficencia porque estos 25 
años de estabilidad han sido un 
constante aprendizaje que han 
servido para demostrar que si 
se puede salir adelante y por 
haberme dado la facilidad para 
hacer mi año rural” comentó.

Constante perfeccionamiento

En la actualidad, como Médico 
Odontólogo, atiende un promedio 
de 25 pacientes diarios, de lunes a 
viernes. “Este volumen de pacientes 
es una cátedra más, porque llegan 
diferentes casos, desde la curación 
de caries, fracturas de piezas 
dentales y estética dental”resaltó.

“En el Hospital Enrique Sotomayor, 
contamos con modernos equipos 
y excelentes materiales, que nos 
ponen al día en lo que respecta al 
uso de las técnicas e insumos de la 
odontología moderna para brindar 
un servicio de calidad a cada 
paciente.” acotó el Dr. Juan Carlos 
Becerra, cuya inspiración principal 
de superación ha sido su hija, que 
hoy tiene 27 años.

Su aspiración es seguir trabajando 
en la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil hasta que Dios lo 
permita.
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Noticia Destacada

En menos de 24 horas una decena de 
personas mejoraron su condición de vida

gracias a la donación de órganos

El jueves 20 de marzo del 2014 quedará registrado 
en las páginas de la historia del Hospital Luis Vernaza, 
como el día en que la generosidad y la ciencia se 
unieron para procurar mejorar la condición de vida 
de 10 personas, a través del trasplante de órganos 
que de manera simultánea se realizaron en 24 horas. 
“El operativo inició el Jueves 20 de Abril a las 15h00 
y terminó el viernes 21 a las 13h30”, destacó la 
Dra. Candela Ceballos, Jefa del Banco de Tejido 
y coordinadora de la Unidad de Trasplantes del 
Hospital Luis Vernaza.
 
“La gente está aceptando más la donación de órganos 
y tejidos, gracias a la difusión interna y externa. Los 
Medios de Comunicación tienen un rol fundamental 
para llegar a la concienciación de las personas 
sobre la donación de órganos”, indicó. Con ello, el 
Hospital Luis Vernaza, se pone a la par de cualquier 
institución de vanguardia, en este tema, a nivel de 
Latinoamérica. 

“Realizar 10 trasplantes en tan corto tiempo 
significa que funcionan todas las unidades que se 
requieren las 24 horas del día, el Banco de Sangre, 
Laboratorio, Imágenes, enfermería, quirófanos, 
las salas de internación, la Clínica del Día, Trabajo 
Social y todas las instancias necesarias para que 
todo funcione con óptimos resultados”, añadió 
la Dra. Ceballos, y resaltó el compromiso del 
equipo multidisciplinario que trabaja para lograr 
esa operatividad y funcionamiento, tal como lo 
requiere el Hospital Luis Vernaza.
 
En el año 2009, el Hospital Luis Vernaza de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, creó la Unidad de 
Trasplantes de Órganos y Tejidos, con la debida 
acreditación del Instituto Nacional de Donación y 
Trasplante de Órganos y Tejidos, INDOT.

Se realizaron 6 trasplantes de córneas, 2 riñones y 2 hígados.
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Noticia Destacada

Desde entonces, en el Hospital se han realizado un 
total de 147 trasplantes: 63 de riñón, 8 hepáticos y 
76 de córneas, es decir, 147 personas tuvieron una 
nueva oportunidad de vida, gracias a la donación de 
órganos.

Se ha realizado una inversión muy importante en la 
capacitación y especialización del equipo médico 
en países como Brasil, Argentina, Colombia, Chile 
y España, donde la práctica de los trasplantes es 
muy frecuente. Se han adquirido equipos de última 
tecnología, se modernizaron íntegramente todos 
sus quirófanos, dedicando un total de 6 para los 
trasplantes. Esto trajo consigo la necesidad de crear 
un Banco de Tejidos que se lo desarrolló con la 
colaboración de la Asociación Mundial de Energía 
Atómica. 

La Dra. Sandra Miño, Médico Bióloga, es la coordinadora 
de Procesamiento de los Tejidos como huesos, válvulas 
cardiacas, membrana amniótica de donante vivo, 
córneas, tendones. “Estamos haciendo la ablación y el 
procesamiento aquí mismo. Un trasplante de órganos 
salva una vida, un trasplante de tejidos mejora la 
condición de vida. Si no hay donación, no hay tejidos 
para trasplantes. Un banco de tejidos no funciona de 
manera unitaria, tenemos áreas que colaboran con el 
Banco de tejidos para ayudar a brindar el servicio que 
damos” afirma la Dra. Sandra Miño.

“En el 2013 tuvimos 15 donantes efectivos. 
En lo que va de este año hemos logrado 12, 
lo que significa que cada vez la gente acepta 
la donación de órganos y que estamos como 
equipo y Hospital muy comprometidos con 
nuestro trabajo”, concluye la Dra. María 
Candela Ceballos.

El nuevo Banco de Tejidos del Hospital Luis 
Vernaza, es también un centro de investigación 
docente.
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Salud

Variedad de servicios médicos para la 
atención integral del binomio Madre-Hijo

La Consulta Externa del Hospital Gineco-Obstétrico 
Enrique Sotomayor, cuenta con tres pabellones con 21 
consultorios. Cuenta con todas las especialidades para 
la atención integral de la mujer, aparte de las consultas 
de infertilidad, genética, colposcopia, cardiología, 
urología, mastología, consulta de adolescentes, 
embarazo de alto riesgo, odontología y psicología.

Dispensarios Médicos al Norte y al Sur
Adicionalmente, se mantienen activos dos dispensarios 
periféricos ubicados al norte, en el sector de Bastión 
Popular; y al sur, en la Fundación Huancavilca 
donde se ofrece consultas de ginecología, pediatría 
y exámenes básicos como ecografía, control prenatal 
y ginecológico. “Todas las pacientes que acuden a 
un mínimo de 7 consultas durante su embarazo, se 
acogen al programa de las 7 consultas prenatales 
del Hospital Sotomayor, que las exonera de todos 
los gastos derivados de su embarazo, incluyendo el 
parto”, señala el Dr. Carlos Julio Jurado, Jefe de la 
Consulta Externa.

La mayoría de las pacientes llegan por consulta 
obstétrica, pero un alto número de mujeres llegan 
con enfermedades como la incontinencia urinaria, 
prolapso genital, miomas uterinos, secreciones 
vaginales, tumoraciones abdomono pelvianas, quistes 
de ovarios y endometriosis entre otras.

Infecciones vaginales, lo más frecuente
“A esto se suman las pacientes que nos llegan con 
enfermedades de transmisión sexual como el Virus 
Papiloma Humano, VIH, herpes, leucorrea, blenorragia. 
Tenemos especialistas para los diferentes tipos de 
manejo. Es importante establecer que esta consulta da 
una atención integral a la paciente”, recordó el Dr. 
Jurado. Afirma que las infecciones vaginales son las 
consultas más frecuentes.

Es recomendable la consulta al ginecólogo, por 
lo menos dos veces al año, así no tenga ninguna 
sintomatología. La mujer embarazada debe 
hacerse un control mensual hasta los 7 meses; 
luego, una consulta semanal. Eso es lo ideal.

Alrededor de 20 mil pacientes mensuales son las que se atienden en la Consulta Externa del Hospital.
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Taller “Las manos que te cuidan” enriquece los 
conocimientos del personal de enfermería del Hospital

Para ampliar el éxito se ha incluido 
en la capacitación a las estudiantes 
de enfermería de la Universidad 
de Santa Elena, Universidad de 
Guayaquil, Universidad Católica y 
de la Universidad de Milagro, que 
realizan su internado en el Hospital 
Sotomayor previo a su licenciatura. 
“La idea es que todas compartan 
el mismo aprendizaje y tengan la 
misma cultura de servicio” señaló la 
Lic. Lidia Merino, Jefe de Docencia 
de Enfermería de la Maternidad.

Agradecen la formación constante
La Lcda. Guadalupe Lastra y la 
interna Jésica Zavala son parte de las 
150 enfermeras que recibieron este 
seminario-taller, de forma gratuita. 
“Nos sentimos muy motivadas por 
los permanentes cursos y charlas 
que recibimos los que enriquecen 
nuestro conocimiento”, señaló.

Jésica Zavala, que realiza su 
año de internado define a la 
capacitación como específica y 
oportuna para la actualización 
de conocimientos. “El enfoque 
es más objetivo, lo que nos 
ayuda a relacionarnos como 
colegas, a tener más ideas y 
conceptos que no solo nos 
benefician como profesionales, 
sino también al paciente”, 
manifestó.

Al término del seminario-taller 
cada uno de los participantes 
recibió un certificado que 
cuenta con el aval de la Junta 
de Beneficencia Guayaquil y la 
Universidad Católica de Santiago 
de Guayaquil. 

Uno de los pilares principales para la 
humanización y profesionalización 
en la atención del paciente es 
la capacitación permanente. En 
ese marco, el Hospital Enrique C. 
Sotomayor, desarrolló el 14 de abril 
al 9 de mayo, el Seminario Taller 
“Las manos que te cuidan”, dirigido 
a las licenciadas de enfermería con 
el objetivo de mejorar la calidad de 
la atención.

Temas como Servicio al cliente con 
excelencia, Enfermería en procesos 
de calidad, Formación de líderes 
en terapia de infusión intravenosa, 
Atención al paciente crítico entre 
otros, son algunos de los módulos 
que, en 120 horas teórico–
prácticas, conformaron el pensum 
del taller que contó con el aval 
de la Junta de Beneficencia y la 
Universidad Católica de Guayaquil. 
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Alcanzar el mejor clima laboral uno de los 
objetivos del programa “Staff Ampliado”

En el Hospital de Niños Roberto Gilbert se viene 
desarrollando el programa “Staff Ampliado”, a través del 
cual, se busca crear una cultura organizacional abierta y 
humana, que aliente la participación y conducta madura 
de todos los miembros de la organización, para que 
exista y se mantenga un personal más comprometido y 
motivado, es un espacio de apertura artística que busca 
crear una fortaleza que encamine a la organización 
hacia la excelencia.

Alcanzar el mejor clima laboral
“Se busca generar un espacio de integración, de 
encuentro con uno mismo, de sensibilización y 
humanización en mi relación con el más necesitado, crear 
un espacio de interiorización al médico, que encuentre 
su esencia, que tenga pasión por su trabajo. Queremos 
alcanzar un buen clima laboral, para ir asentando y 
haciendo más sólida nuestra cultura organizacional”, 
destaca el Ps. Alberto Parra, Jefe de Desarrollo Humano 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert.
“La idea del staff es salir de la rutina, recordarnos que 
somos humanos, que cometemos errores, no porque 
queremos, pero que si debemos reconocerlos. Debemos 
trabajar en equipo y que el fin común es la curación de 

los niños. Tuvimos una presentación artística de tango. 
La música abre los sentidos, despierta el intelecto, 
tranquiliza al hombre. Este momento de esparcimiento 
le da un espacio a la mente para volver a centrarse en lo 
que hay que hacer”, destaca el Dr. Enrique Valenzuela, 
Director del Hospital de Niños Roberto Gilbert.
 
“El Staff  ampliado es una alternativa distinta 
a la científica. Considero que alternar o tener 
estos espacios hace que uno olvide un poco la 
preocupación y el dolor en el que nos inmiscuimos 
en el diario vivir, en relación con el manejo que 
tenemos con los niños. Es una forma para que 
entendamos que el que solo medicina sabe, 
nada sabe”, dice la Dra. Isabel María Salcedo.
 
“Realmente es un momento de relax. Como médicos 
pediatras tratamos con mucho dolor tanto de los 
pacientes como de sus padres y este es un momento en 
el que olvidamos las preocupaciones. Nos sentimos más 
liberados, más compañeros y realmente es una buena 
oportunidad para unirnos”, expresó la Dra. Clara Pita.
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Responsables del Proyecto “Calidad del cuidado del 
paciente” buscan perfeccionar modelo de atención

Los comités se han conformado de 
acuerdo a un estudio y análisis de 
las áreas donde se debe mejorar; y, 
a temas importantes que han salido 
de las discusiones y conclusiones 
del curso de “Calidad de Cuidado”.
“El objetivo es definir el 
modelo de atención que se 
quiere aplicar en el hospital, 
uno que todas las enfermeras 
conozcamos para brindar 
mejor atención. Estamos en la 
etapa de la difusión a todos los 
niveles”, acotó la Lcda. Mariel 
Zambrano, coordinadora del 
comité de calidad del paciente.

“Venimos trabajando hace dos 
años. Los resultados obtenidos son 
en función de las encuestas que 
hacemos al personal de enfermería 

y estudiantes de enfermería. Esto nos 
permite conocer las falencias para 
poder trabajar sobre ellas y tomar 
los correctivos, porque la seguridad 
del paciente es primordial durante 
el tiempo que está hospitalizado.”, 
detalló la Lic. Margarita Sorroza, 
coordinadora del comité de 
seguridad del paciente.

“Estamos leyendo las bases de la 
investigación, hacemos cursos para 
experimentarnos más. Trabajamos 
en un proyecto: “el encuentro de 
los padres durante el horario de 
visita con sus hijos en las salas de 
cuidados intermedios neonatales”. 
La idea de implementarlo es que 
los padres tengan una visión más 
amplia de cómo pueden colaborar 
en el cuidado de sus hijos”, explicó 
la Lic. Irinay Velasco, coordinadora 
del comité de investigación.

Calidad de Atención
“El comité de evaluación se encarga 
de evaluar el desempeño del 
personal de enfermería y propiciar 
incentivos para estimular aún más 
el cumplimiento de sus labores 
con eficacia, lo que redunda en 
beneficio del paciente.”, acotó la 
Lic. Jenny Rivera, coordinadora del 
comité de Evaluación.

“Esto es el resultado de la asesoría 
que la Dra. Maricel Manfredi ha 
venido dando al área de Enfermería. 
Hemos desarrollado una serie 
de actividades que han dado 
como resultado la conformación 
sistemática del trabajo. Todo esto 
es el trabajo recopilado del equipo 
que conforma el Hospital de Niños 
Roberto Gilbert”, destacó la Lic. 
Leonor Vera, Jefa de Enfermería.
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Con ponencia y representación propia el Hospital 
participó en evento impulsado por la SHEA

La selección del Embajador se da por los conocimientos, 
logros, potencialidades, así como la capacidad para 
la implementación de un proyecto de Control de 
infecciones, que es lo que ha ocurrido con la Dra. 
Carmen Soria.

“Como parte de este reconocimiento voy a recibir el 
auspicio total para  las dos reuniones anuales de la 
SHEA, ID Weeking y the SHEA Spring Conferences, 
además, oportunidades de educación que puedan 
promover la difusión del conocimiento”, indicó.

La Dra. Carmen Soria ha sido nombrada Presidenta 
del IX Congreso Panamericano de Control de 
Infecciones, a desarrollarse a fines de Julio y cuya sede 
será Guayaquil. Cabe anotar que la especialista en 
infectología presentó un proyecto en la reunión del 
SHEA Spring 2014 Conference, que se desarrolló en 
Abril del presente año.

Para los primeros días de Mayo del presente año el 
Hospital Luis Vernaza desarrollará en sus instalaciones 
las Primeras Jornadas de Infectología.

La SHEA tiene como misión prevenir y controlar las 
infecciones asociadas a los cuidados de la salud; 
avanzar en el campo de la epidemiología hospitalaria 
y, como parte de su compromiso con las necesidades 
mundiales, desde el año 2009, lanzó un programa 
Internacional de Embajadores, dedicado a construir 
relaciones de colaboración entre los profesionales de 
salud, con experticia en epidemiología hospitalaria y 
prevención de infecciones, de todo el mundo, para 
lo cual selecciona anualmente entre diez y doce 
profesionales de la salud, para convertirlos en sus 
Embajadores Internacionales.

La Dra. Carmen Soria, Médico del Servicio de 
Infectología y ex-jefe del Servicio de Control 
de Infecciones del Hospital, fue seleccionada 
para convertirse en Embajadora de la SHEA, 
entre  más de un centenar de aplicaciones de 
todo el mundo, lo que resulta trascendente 
para el Hospital Luis Vernaza de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y para el Ecuador, 
ya que es la primera ocasión que se cuenta con 
un representante en esta prestigiosa institución.

La SHEA, es la Sociedad de Epidemiología Hospitalaria de América, que aglutina a más de dos mil médicos 
y profesionales de la salud, con experticia en epidemiología hospitalaria y control de infecciones.
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Centro de Medicina Física y Rehabilitación 
reconoce esfuerzo y disciplina de sus pacientes

El Centro de Medicina Física y 
Rehabilitación del Hospital Luis 
Vernaza realizó un reconocimiento 
público al esfuerzo, dedicación 
y constancia que tuvieron los 
pacientes en los tratamientos a los 
que fueron sometidos.

Mejoría real en los pacientes
Washington Herrera Cedeño, de 
64 años, quien sufrió un accidente 
cerebrovascular a causa de una 
crisis hipertensiva, nos cuenta 
que “después del accidente no 
conseguía mover mi brazo y pierna 
izquierda, actualmente gracias a la 
rehabilitación, lo hago, aunque a 
veces cojeo un poco”.

Bryan Barragán Oviedo, de 20 
años, se mostró contento cuando 
recibió el reconocimiento. Su novia, 
Jennifer Burgos, comentó que Bryan 
sufrió un accidente de tránsito 
que lo dejó sin poder caminar y 

silla de ruedas o simplemente no 
caminaba”, puntualizó. Además, el 
trabajo de los terapistas y el apoyo 
de los familiares ha hecho posible 
que los pacientes se independicen 
y no suceda lo más común: que el 
paciente abandone su tratamiento, 
su terapia.

El acto contó con la presencia de 
autoridades del Centro de Medicina 
Física y del Hospital Luis Vernaza.

hablar. Después de 11 meses de 
rehabilitación, se ríe, se comunica 
con los demás, aunque con cierta 
dificultad. Mantendrá la disciplina.

El Centro de Medicina Física y 
Rehabilitación del Hospital Luis 
Vernaza, lo dirige la Dra. Laura 
Flor Carrera. Para ella otorgar 
este reconocimiento es importante 
porque “la mayoría de usuarios 
se movilizaba a través de una 
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Talleres de computación para nuestros usuarios 
como herramienta para la reinserción laboral

Como parte de las actividades de nuestros usuarios 
del Centro Diurno de Rehabilitación del Instituto de 
Neurociencias, también está adquirir destrezas y 
conocimientos en el campo de la informática. Con 
este fin se han desarrollado talleres en distintos niveles 
para que puedan desenvolverse en este ámbito.

Se realizó una evaluación inicial para determinar 
los niveles de conocimiento de cada usuario y se 
encontró que más de la mitad no sabía las partes que 
comprende un computador, actividades tan sencillas 
como prenderlo, apagarlo o coger el mouse, así 
como otros usuarios que si tenían un conocimiento 
intermedio. También se encontraron dificultades como 
que ciertos usuarios no sabían leer, escribir, ni los 
colores, de modo que se les dificultaba un poco más 
al no diferenciar el clic derecho del izquierdo.

Sin embargo, una de las fortalezas de los usuarios 
es que se caracterizan por su deseo de superación y 
aprender, a pesar de tener problemas de memoria a 
corto y largo plazo, han puesto su empeño y dedicación 
para adquirir estos conocimientos informáticos.

Los resultados son altamente visibles, 
actualmente todos los usuarios ya conocen 
las partes del computador, como prenderlo y 
apagarlo, crear carpetas y hacer sus respectivas 
modificaciones. Abrir Word y escribir un texto, 
corregir, cambiar el tipo, color y tamaño de 
la fuente. Saben insertar imágenes y el grupo 
avanzado sabe cómo manejar el computador 
a través de comandos, sin necesidad de utilizar 
el mouse.

Reinserción Laboral
Aunque para muchos de nosotros este tipo de 
actividades resulten fáciles y cotidianas, para los 
usuarios del Instituto de Neurociencias de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, es un gran avance 
que aporta a su formación y a realizar actividades 
que posteriormente les servirán como herramientas 
de trabajo para lograr la reinserción laboral que 
esperamos.
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Trabajo de Investigación de nuestros profesionales 
es un gran aporte al mundo de las Neurociencias

Uno de los objetivos estratégicos del Instituto de 
Neurociencias y demás Hospitales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, es la elaboración y 
publicación de trabajos de investigación que aporten 
al desarrollo de nuevas técnicas y alternativas médicas 
para mejorar la vida de los ecuatorianos.
 
De esta manera, el Dr. Javier Sanchez, Neurólogo 
de nuestro Instituto, junto a varios profesionales más, 
iniciaron un trabajo de investigación directamente 
relacionado con los casos de epilepsia que trataban 
a diario.  Luego de 5 años lograron la publicación de 
este trabajo en la revista Seizure, un medio europeo 
muy importante en el mundo de las neurociencias.
 
Como consecuencia de estas investigaciones, se 
evidenció la necesidad de formar una Unidad de 
Epilepsia, siendo la primera en Guayaquil y la segunda 
en el Ecuador, aportando de forma permanente 
y ayudando a las personas que padecen esta 
enfermedad. 

En la actualidad son ocho los pacientes que han sido 
operados con muy buenos resultados, logrando una 

importante mejoría en su calidad de vida, gracias  a la 
desaparición o disminución en la frecuencia de las crisis.

Gracias al apoyo de la Junta de Beneficencia
El Dr. Sánchez comenta que “Estamos recién iniciando 
la fase básica de la Unidad de epilepsia, con el tiempo 
tenemos que llegar a la fase avanzada, para operar 
casos de mayor complejidad.”Gracias al apoyo de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil y la capacitación 
constante a los profesionales es posible continuar con 
esta Unidad de Epilepsia”.
 
Es importante hacer un agradecimiento formal a todos 
los que aportaron a la realización de este estudio, 
al Dr. Javier Sánchez, Dra. Mirella Centanaro, Dra. 
Juanita Solís, Dr. Luis Yepez, Dr. Fabrizio Delgado, Dr. 
José Gómez Rosales, Dr. David Martinez, Dra. Paola 
Escobar, Ing. Gino Domínguez, Ing. César Pincay, Sr. 
Víctor Caguana y Lcda. Pilar Barzola.
 
La publicación puede ser revisada y compartida 
a través de la siguiente dirección web:
www.seizure-journal.com/article/S1059-1311(14)00069-7
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Dr. Gonzalo Benalcázar 

Doctor en Medicina y Cirugía

Especialista en Hepatología y 

Trasplante Hepático

Hospital Luis Vernaza
La hepatitis C es una enfermedad de origen viral causada por la 

infección con el virus del mismo nombre. Puede producir desde un 

padecimiento leve hasta una afección grave para toda la vida.

El virus se transmite por exposición a la sangre de una persona 

infectada, por pinchazos con agujas contaminadas, en la 

realización de tatuajes y perforaciones o cuando una madre 

infectada le transmite a su hijo. La vía sexual es una forma de 

transmisión poco frecuente. 

6 medidas para prevenir

la Hepatitis C 

www.hospitalvernaza.med.ec

Si tiene Hepatitis C busque atención médica especializada para 

determinar el riesgo de infección y progresión a una enfermedad 

crónica, además de evaluar si es candidato a algún tipo de 

tratamiento específico.

1. Evite inyecciones innecesarias.

2. Evite el uso innecesario de sangre.

3. Maneje adecuadamente residuos como agujas, etc.

4. No se inyecte drogas.

5. Use preservativos cuando tenga relaciones sexuales.

6. Evite tatuajes, perforaciones y acupuntura con material contaminado.

Aun no existen vacunas para prevenirla, por lo que se 

debe tomar en cuenta estas 6 medidas de prevención:
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Ayuda Oportuna

Con lágrimas en sus ojos, Lilibeth Ortiz de 19 años, 
madre soltera, nos contó los infortunios que ha tenido 
que padecer desde que se enteró de su embarazo y las 
complicaciones que tendría su hijo al nacer.

Se le quiebra la voz al recordar la enfermedad de su hijo, 
que nació con Síndrome de Down y una cardiopatía 
severa (problema en el corazón).

Recuerda que su mamá la llevó a la Maternidad Enrique 
Sotomayor cuando tenía 3 meses de embarazo, ahí 
pudo hablar con Trabajo Social, quienes luego de 
enterarse de su caso la ayudaron inmediatamente.

“Me daban gratis las consultas, los controles mensuales, 
a los 7 meses fui para un eco y ahí me dijeron que 
no tenía líquido amniótico y que tenían que operarme, 
hacerme una cesárea ya que Jesús podría nacer con 
más problemas, se me subió la presión y me desmayé, 
me sentí muy mal, no sabía qué hacer, yo sabía que no 
tenía los recursos para ello.”

“Gracias a Dios, en la Maternidad Sotomayor me 
ayudaron con todo. A pesar de que el diagnóstico de mi 
hijo no era muy alentador desde el principio, estoy feliz 
de tenerlo entre mis brazos”.

Lilibeth estuvo tres días en la Maternidad y su hijo en 
observación donde recibió todos los cuidados necesarios. 

Ya en casa, a espera de los resultados, le dieron la mala 
noticia... su hijo tenía más complicaciones, esta vez a 
nivel del corazón. De inmediato el equipo de Trabajo 
Social de la Maternidad Enrique Sotomayor se comunicó 
con el Hospital de Niños Roberto Gilbert, ambos de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, para que Jesús 
recibiera la atención que necesitaba.

“Le hicieron muchos exámenes entre ellos de sangre, 
del corazón, rayos x, del cerebro, y uno genético. Todo 
ha sido gratis, las medicinas, los ecos, ahora le están 
realizando un tratamiento con el que mi hijo estará 
mejor.”

“En la Maternidad me atendieron muy bien, 
durante mi embarazo estuve en algunos cursos 
que dan ahí, todo gratuito, muy buenos. Ahora 
que estoy en el Roberto Gilbert, las enfermeras, 
los doctores son excelentes, la atención es 
de primera, puedo asegurar que es el mejor 
Hospital de niños“.

Estoy muy agradecida con Dios, con la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y con todas las personas 
que trabajan día a día en sus hospitales, de todo 
corazón les digo gracias, que sigan ayudando a más 
personas, que Dios los bendiga a todos, que sigan 
adelante y muchísimas gracias.

Lilibeth Ortíz

“Los Hospitales de la 
Junta son un verdadero 
milagro de Dios”
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“He recuperado mi vida 
gracias a la Junta y su

maravillosa ayuda”

Narcisa López de 54 años, siempre puso a su familia en 
primer lugar, era una mujer activa que se preocupaba 
porque todo esté bien, lavaba, planchaba y trabajaba 
en casa haciendo almuerzos, su vida era normal, 
hasta que de a poco fue sintiendo mucho dolor y no 
pudo seguir trabajando, le diagnosticaron Esclerosis 
Sistémica, enfermedad que fue degenerando su cuerpo.

“Yo tenía la presión alta, la piel se me estaba 
manchando, calambres en las manos, sentía dormidos 
los dedos del pie y de la mano, tengo una glándula que 
no me trabaja, uso saliva artificial y lágrimas artificiales, 
porque no tengo lágrimas, ni saliva, no podía pasar 
cosas secas, para comer tengo que tomar un vaso de 
agua. Créame que eran dolores que yo no aguantaba, 
eran terribles”.

La familia decidió llamar al canal RTS para que conozcan 
su caso, ya que no contaban con recursos económicos 
para hacer atender a Narcisa en un hospital. De esta 
manera, la Junta de Beneficencia de Guayaquil conoció 
la casa e inmediatamente la trasladaron al Hospital Luis 
Vernaza, donde le realizaron muchos exámenes, hasta 
que le diagnosticaron la Esclerosis Sistémica.

“Me hicieron muchos exámenes, me realizaron una 
biopsia, electrocardiogramas, exámenes de sangre, 

Narcisa López

radiografías, me dijeron que tenían que hacerme una 
cirugía plástica en la pierna para hacerme injertos en 
los tres lados que tenía huecos por las llagas, ellos me 
cuidaron,”nos cuenta Narcisa.

“Cuando estaba ahí, yo decía Señor dame otra 
oportunidad para seguir viviendo y gracias a la atención 
de los médicos y al Hospital Luis Vernaza, ahora estoy 
bien, con terapia me he ido recuperando, los dolores ya 
casi no están”.

“Yo decía señor como pago si no tenía dinero, 
luego me dijeron que no me iba a costar nada, 
que todo era gratis, la atención, la cirugía, 
los remedios, las consultas, todo y aún sigo 
recibiendo ayuda. La vida me ha cambiado 
muchísimo, antes no podía trajinar, ahora hago 
almuerzos, puedo trabajar”.

Yo estoy muy agradecida con la Junta de beneficencia 
de Guayaquil, con el Luis Vernaza, espero que Dios 
los siga bendiciendo, créame que más agradecimiento 
que yo siento en mi alma y en mi corazón no hay, estoy 
muy agradecida primero con Dios con la Junta y el 
Luis Vernaza por darme otra oportunidad para seguir 
viviendo, para seguir adelante muchas gracias. 
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Reconocimientos

Lo hizo durante la entrega del Premio NOUS, que 
distingue la excelencia educativa para las Instituciones 
y Personajes, dentro del evento que por sexto año 
consecutivo realiza. A diferencia de años anteriores, esta 
ocasión, incluyó reconocimientos a establecimientos 
internacionales de México, Costa Rica, El Salvador, 
Guatemala, Colombia, Perú, entre otros.

A nombre de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
estuvo Don Armando Baquerizo Carbo, Administrador 
General de la Solidaria Institución quien recibió el 
Premio NOUS a la excelencia educativa.

“La Junta de Beneficencia de Guayaquil es 
reconocida más por el ámbito de la salud, 
pero también ha desarrollado una importante 
obra a nivel de educación en sus dos Unidades 
Educativas José Domingo de Santistevan y Santa 
Luisa de Marillac, que ofrecen una educación 
de calidad”, aseguró la Dra. Rosalía Arteaga, 
Ex Presidenta Constitucional de la República 
del Ecuador, Presidenta de la Fundación FIDAL.

La Fundación FIDAL entregó reconocimiento a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil por su aporte a la educación

Reconocimiento a la excelencia educativa para la 
Unidad Educativa José Domingo de Santistevan
”Fortalecimiento de la integración de estudiantes 
ciegos” fue el tema por el que la máxima categoría de 
Excelencia Educativa que otorga la Fundación FIDAL, 
le entregó a la Unidad Educativa José Domingo de 
Santistevan, que junto con otros establecimientos, 
participó en el VI Concurso Nacional y I Latinoamericano 
de Excelencia Educativa cuyo principal objetivo es 
incentivar a los maestros, “porque dependiendo de la 
calidad de maestros que tengamos depende el futuro 
del país”, dijo la Dra. Rosalía Arteaga.
 
Establecimientos y profesores de 41 ciudades y 8 países 
asumieron el reto de presentar sus trabajos. Justamente, 
el trabajo que presentó la U. E. Santistevan, con otros 
ocho establecimientos, con los que forma parte de una 
red de colegios que integra a estudiantes ciegos, fue 
basado en la experiencia de haber ofrecido educación, 
los tres últimos años e incorporarlo como bachiller, a 
Paul Llontop, estudiante invidente.

La Unidad Educativa Santistevan ha acogido, para 
el presente año, a dos niñas para tercero y noveno 
de básica, lo que refleja las diferentes actividades 
que vienen desarrollando, “con el fin de tener las 
herramientas más apropiadas para atender estos 
casos. No hay en el Ecuador un proyecto como el que 
estamos desarrollando, tanto que el Municipio de San 
Francisco de Quito ha acogido este proyecto para 
poder desarrollarlo en sus establecimientos.    
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Institucionales

Estará construido en un área de 2.000 m2, distribuidos 
entre el sótano, 1.400 m2, y la planta baja, 600 m2. Allí 
funcionarán los espacios para realizar los estudios que 
determinen los diagnósticos a través de las imágenes. 
Para el efecto se han adquirido 1 tomógrafo, 2 equipos 
de Rayos X, 1 mamógrafo y 4 ecógrafos, equipos de 
última tecnología que se suman a los existentes para 
satisfacer la demanda de los cientos de pacientes.

Consecuentemente, su apertura implicará un 
mejor servicio, una mejor tecnología y todas las 
facilidades tanto al médico como al paciente. 
Adicionalmente, para el almacenamiento de 
las imágenes contará con el moderno Sistema 
RisPac que la Junta de Beneficencia está 
incorporando en todos sus hospitales, lo que 
resultará en una atención más eficiente, ágil y 
oportuna, optimizando recursos económicos, 
materiales, de tiempo y de recursos humanos.

Hospital Luis Vernaza próximo a incorporar 
Moderno Centro de Diagnóstico por Imágenes

El Nuevo Centro de Diagnóstico estará al servicio de los 
pacientes generales, de convenios y del ecuatoriano en 
general que necesite realizarse un exámen de imagen.

Servicios al más alto nivel
Con la incorporación del Nuevo Centro de Diagnóstico, 
el Hospital Luis Vernaza de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, mantiene su proceso constante de 
modernización acorde a la demanda de sus pacientes 
y en función del desarrollo de la tecnología médica, 
con el objetivo de ofrecer a la comunidad ecuatoriana 
un servicio al más alto nivel y estándar en sus diferentes 
áreas de especialidades y servicios.

Cabe anotar que el Centro de Diagnóstico, por su 
compleja estructura, se ha tomado cerca de 18 meses 
para su construcción que se la desarrolló hacia abajo 
para evitar que la nueva estructura interfiera con la 
fachada del Hospital, la que es considerada Patrimonio 
Cultural, por lo que fue necesario coordinar su diseño 
con el Instituto Nacional de Patrimonio Cultural. 
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Semillero de conocimientos, de valores y de deportistas

A la par de ofrecer una educación en valores y 
de calidad, la Unidad Educativa José Domingo 
de Santistevan, se caracteriza por ser cuna de 
emprendedores y deportistas. 

Desde la inclusión del Tenis de Mesa como disciplina 
deportiva, en el año 2004, sus alumnos han participado 
a nivel local y nacional en varias categorías, en 
competencias estudiantiles de colegios como Cristóbal 
Colón, Espíritu Santo, Domingo Comín, La Salle, 
Montessori, Vida Nueva, Inmaculada, FedeGuayas.
 
También a nivel internacional como en el VIII Abierto 
Internacional de Tenis de mesa, desarrollado en 
Chiclayo, Perú. Adrián Cabrera, seleccionado del 
Ecuador, en la Categoría sub 18, recuerda que la 
pasión por este deporte nació en la Unidad Educativa 
Santistevan, “desde que soy pequeño he jugado por 
el Colegio y siempre hemos tenido la suerte de estar 
en los primeros puestos en diferentes competencias”. 
Siente satisfacción porque este deporte le ha permitido 
conocer otros países en los que ha representado al 
Ecuador.

Emiliano Riofrío, Campeón Latinoamericano de Tenis 
de mesa, es estudiante de la Unidad Educativa José 
Domingo de Santistevan. Coincide con Adrián y 
agrega que cada logro es dedicado a la familia, a su 
instructor y a la Unidad Educativa en la que estudia.
 
Deseo de alcanzar más éxitos
Diego Piguave, alumno de quinto año de básica, es 
seleccionado del Ecuador y piensa en estar en un 
Mundial de Tenis de mesa. A sus nueve años de edad 
tiene a su haber 8 medallas por su participación en 
torneos locales y nacionales, obtuvo el tercer lugar 
en un torneo Internacional y, en su último certamen, 
obtuvo dos medallas de Oro, “me siento contento al 
ganar, mis padres son mis principales hinchas, siempre 
celebran mis triunfos”, comenta.
 
Arturo Piguave, instructor de Tenis de mesa de la Unidad 
Educativa, destaca que el apoyo familiar es importante 
para que los estudiantes alcancen un buen rendimiento, 
“si le sumamos el apoyo de las autoridades del plantel 
para el desarrollo deportivo, tenemos como resultado 
que somos uno de los mejores semilleros de deportistas 
de Tenis de mesa de la Provincia y del País”, afirmó.  
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La vocación de maestro no es sólo un trabajo, sobre todo es 
servicio a los demás

Se anticipa disposición educativa para mejorar las condiciones de 
salud y físicas de alumnas

La globalización, la red mundial que rige la comunicación, 
la abundante información que se encuentra en las redes 
sociales, son factores que influyen en la preparación de 
los profesores y la relación con sus alumnos.
 
Denisse Peñafiel, profesora de Lengua y Literatura de la 
Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac, refiere que 
hace 9 años ingresó a esta Unidad Educativa, pero que 
no ha dejado de aprender de manera constante, “si 
volviera a nacer sería docente, me encanta trabajar con 
las niñas, de igual manera con las adolescentes, de una 
manera muy práctica, hago que la labor docente sea 
de amigas, siempre en el marco del respeto mutuo y he 
obtenido buenos resultados”.

Afirma que una de las profesiones más edificantes  es 
la de ser Maestro, “pero uno de verdad, aquel que no 
limita su campo de acción en las aulas, aquel al que  su 
ardua investigación científica lo convierte en un ser que 
se esfuerza en esparcir la buena nueva”, sostuvo.

Dentro de las satisfacciones que ha tenido en la 
conducción y enseñanzas ha sido el concurso Genios 

Se lo viene aplicando desde el año lectivo anterior 
2013 con actividades y charlas a estudiantes, docentes 
y padres de familia para concienciarlos acerca de una 
adecuada y balanceada alimentación.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y 
Nutrición, ENSANUT, en el Ecuador alrededor del 30% 
de los niños y niñas, de 5 a 11 años, padecen sobrepeso 
y obesidad. Con estos datos, el Ministerio Coordinador 
de Desarrollo Social, MCDS, junto con el Ministerio 
de Educación, implementaron en el currículum de la 

y Mini genios organizado por Diario El Universo, 
“significó un gran reto, la Institución nunca había sido 
parte de una competencia tan conocida, el prepararlas, 
entusiasmarlas, capacitarlas, me llenó de orgullo porque 
las vi crecer y sobresalir”, comenta emocionada Denisse.

Denisse, sostiene que “aspectos como la entrega, el 
respeto, la innovación, las dinámicas, la responsabilidad 
y el apoyo constante de las autoridades de la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac, son importantes para 
mantenerse a la vanguardia.

educación general básica, una hora diaria de actividad 
física, para que de forma fácil y efectiva, los jóvenes 
del sistema educativo, puedan tomar conciencia de la 
importancia de la práctica de la actividad física.

En la Unidad Educativa Marillac se han incorporado 
disciplinas como baile, danza, aeróbicos, aparte de la 
práctica de los deportes tradicionales, “para el presente 
periodo vamos a tener más tiempo para desarrollar 
cada disciplina, porque vamos a tener cinco horas a 
la semana de cultura física complementadas con tres 
horas semanales de los clubes, de tal manera que 
cubrimos la parte académica, deportiva y artística de 
las estudiantes”, afirma la Lcda. Lupe Garay, Rectora de 
la Unidad Educativa Sta. Luisa de Marillac.

Para el efecto, la participación de todos los involucrados 
en la docencia, es importante en procura de que las 
estudiantes desarrollen una cultura física que les otorgue 
“una mente sana en un cuerpo sano”.
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Somos la Unidad del Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert 
E. de la Junta de Beneficencia de Guayaquil especializada 
en el tratamiento de enfermedades del corazón en niños.
 
Disponemos de equipos de última tecnología y especialistas 
altamente capacitados a nivel internacional, para el 
diagnóstico y tratamiento de  enfermedades cardíacas de 
alta complejidad en niños, desde recién nacidos.

HORARIOS DE ATENCIÓN

EMERGENCIAS: las 24 horas del día, todos los días del año.

CONSULTA EXTERNA:  lunes a viernes de 08h00 hasta las 16h00.

SERVICIO DE EXÁMENES: disponible de acuerdo a la necesidad del paciente.

PBX: (593) 4 228-7310
Cdla. Atarazana, Av. Roberto Gilbert y Nicasio Safadi

Guayaquil – Ecuador

HOSPITAL DE NIÑOS DR. ROBERTO GILBERT ELIZALDE

DIRECCIÓN:

¿Sabías que
en el Ecuador, nacen más 

de 2.000 niños con 
cardiopatías cada año?

El 75% requieren 
tratamiento con cirugía o 

cateterismo.

UNIDAD DE CARDIOLOGÍA /
CARDIOCIRUGÍA PEDIÁTRICA

Cuando los deseos de superación logran 
vencer la adversidad

Dos jóvenes estudiantes de la Unidad Educativa José 
Domingo Santistevan de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, son ejemplo de tesón, coraje y lucha 
permanente, porque desde el amanecer de sus vidas se 
enfrentaron a la limitación que implica una enfermedad 
catastrófica como el cáncer y a la ceguera total. Ellos 
son Carla Joniaux y Paul Llontop, quienes han tenido el 
valor de hacer lo que muchos, con todas sus facultades, 
no hacen.

La familia ha sido el soporte fundamental de sus vidas. Y 
sus familias estuvieron al cerrar un capítulo importante 
en sus estudios. Así se los vio a los Llontop Limaylla, de 
origen peruano, al igual que a Judith Nazate, prima 
de Carla, quienes mostraban su felicidad porque eran 
parte de la 9na promoción de Bachilleres de la Unidad 
Educativa José Domingo Santistevan, donde Paúl y 
Carla, cursaron la especialización en Sistemas, como 
reza en el Título de Bachiller que recibieron.

Paúl tiene espíritu ganador. Ha vencido obstáculos, 
el mayor, su ceguera total que se desarrolló a los 8 
años. Su madre Katty Limaylla, agradeció a la Junta 
de Beneficencia y a la Unidad Educativa Santistevan, 
por haber recibido a su hijo cuando llegó del Perú. 
También, por la beca que le otorgó durante los tres 
últimos años de estudios.

“Matriculé a mi hijo en el 2009. Es el primer 
alumno no vidente del plantel, su situación fue 
un reto para los directivos y maestros, quienes 
nos demostraron su apoyo incondicional  para 
educar a Paúl”,  dijo.  

Superar la adversidad
Carla Joniaux hizo todos sus estudios en la Unidad 
Educativa Santistevan. A los 7 años se le diagnosticó 
Leucemia. Se sometió a tratamientos de químio y 
radioterapia. Luego de diez años de tregua del cáncer, 
la vida le puso otra prueba, un tumor cerebral dio 
comienzo a otra batalla por la vida, no claudicó en sus 
estudios. Siempre contó con la ayuda de su familia, sus 
maestros, directivos y amigos. 

“Este es el mejor Colegio. Aquí me han apoyado 
siempre, no solo con la beca de estudios, sino con la 
comprensión para superar mis faltas, producto de las 
radioterapias que recibía en mi tratamiento. Gracias  a 
ese apoyo, hoy  estoy alcanzando mi meta” dice Carla, 
mientras se preparaba para celebrar con un almuerzo 
familiar su triunfo estudiantil.

Carla y Paúl, ahora tienen nuevos sueños, ilusiones 
y metas. Paúl, ya aprobó el examen de la Senecyt. 
Va a estudiar Psicología Clínica en la Universidad de 
Guayaquil. “Mi aspiración es lograr una beca para 
hacer una maestría en el exterior”; mientras, Carla nos 
dijo que, “Me gustaría estudiar medicina para atender 
a las personas enfermas” manifestó. Felicitaciones y 
adelante!
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Con un teatro completamente lleno fue ovacionada la 
obra del grupo teatral Viejos... los Caminos, conformado 
por 15 adultos mayores del Hogar del Corazón de Jesús 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.
 
Pepa, es el personaje sobre el que se desarrolla la 
obra. Es una mujer de edad adulta que ha perdido 
su memoria y que para recuperarla tiene que hacer 
un viaje en retrospectiva para buscar el recuerdo que 
ha perdido. La obra se desarrolla con escenas de ese 
Guayaquil de antaño, el que pasa por el recuerdo de 
Pepa, con personajes como el vendedor de caramelos, 
la vendedora de lotería o el típico soldador de ollas; 
todas son  escenas que rememoran la historia perdida, 
de casi cien años de tradiciones y costumbres que no 
sólo por la edad se la puede perder.
 
El público conoció de las experiencias que para 
cada uno de los actores representó la realización de 
“A mi manera”. “Es un sueño hecho realidad. Con 
la realización de esta obra hemos visto que todavía 
podemos soñar”, manifestó Josefa Zambrano. “A mis 
77 años  me han sacado los recuerdos y he demostrado 
que soy libre”, sostuvo Marlene Tutiven y Lorgia Pozo, 
asegura sentirse renovada, “hemos cambiado de 
actitud y hemos descubierto nuestros talentos”.
 
La edad, la ceguera, la lentitud al caminar, la pérdida 
de la memoria o el olvido no fueron limitaciones para 
quienes decidieron vivir a su manera esta obra que 
es la primera de muchas que marcan el inicio de una 
nueva etapa de vivencias, amistades y experiencias al 
interior del Hogar del Corazón de Jesús.

Testimonios de los asistentes
Fernando Figueroa, se enteró de la obra a través 
de als redes sociales,”Asistí por una invitación que 
descargué en las redes sociales de la Junta, y estoy 
impresionado por ver los resultados de este tipo de 
terapia en la vida de los adultos mayores, felicito al 
Hogar Corazón de Jesús”.

María Grimmer, otra de los asistentes dijo estar 
asombrada “No tengo palabras para elogiar con 
justicia el esfuerzo realizado por los actores y la Junta 
en esta obra de teatro;  es digno de admirar todo 
el beneficio que logra esta actividad artística en los 
adultos mayores.

Exitoso estreno de la obra teatral 

Felicitaciones a cada uno de los adultos mayores que 
nos hicieron soñar y vivir un momento memorable: 

Bella Loor, Fausto Espinoza, La Pepa Zambrano, 
Lorgia Pozo, Marlene Tutiven,  Marcia Flores, Néstor 
Rodríguez, Carlos Flores, Fernando Meza, Olga 
Ricaurte, Carmen Portalanza, Josefa Mero, Rita Silva, 
Laura Morán y Rebeca Pérez.



1.  Lubrica las articulaciones.

2. Previene calambres.

3. Disminuye las infecciones virales .

4. Disminuye la producción de cálculos en el riñón.

5. Disminuye las infecciones urinarias.

6. Disminuye las enfermedades de la boca.

7. Reduce el riesgo de ataque al corazón.

8. Mejora la digestión y previene el estreñimiento.

9. Disminuye el riesgo de depresión.

10. Disminuye la mortalidad.

Dra. Guadalupe Ruiz

Médico clínico

Hogar del Corazón de Jesús

Si los adultos mayores consumen agua, tendrán 

muchos beneficios, entre ellos los siguientes:

Cuando somos pequeños nuestro organismo está compuesto de 85% de 

agua. Pero, a medida que crecemos, esta cantidad disminuye a 70% y 

cuando somos adultos mayores, llega a solo 60%. Por eso es muy impor-

tante una correcta hidratación en las personas que sobrepasan los 65 años.

Un adulto mayor que pesa alrededor de 60 kilogramos debe 

consumir, al menos, un litro y medio de agua al día para que su 

organismo pueda alcanzar un balance hídrico, es decir que la 

cantidad ingerida de agua sea igual que la eliminada.

10 beneficios de la hidratación

en los adultos mayores 

www.hogarcorazondejesus.org.ec

La falta de agua en el organismo puede causar trastornos 

cardiovasculares, digestivos, retención de toxinas, insuficiencia 

renal, fracaso renal completo, dolores de cabeza, trastornos 

en el cerebro, diabetes, y otras consecuencias más.
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Servicios Exequiales

Cementerio Patrimonial recuerda 
aniversario de creación

Fue en 1823 y es un verdadero museo histórico abierto y mantiene vigente todos sus servicios.

El Cementerio Patrimonial cumplió este 27 de Abril, 
191 años, de haber sido bendecido por el Vicario 
Francisco Xavier de Garaycoa. Guarda una riqueza 
histórica, arquitectónica, artística y cultural como muy 
pocos. Su belleza no sólo está dada por sus esculturas, 
diseño de mausoleos, sepulturas, sino por haberse 
convertido en un verdadero altar de próceres y héroes, 
ser la eterna morada de presidentes, de personajes 
extranjeros que coadyuvaron a nuestra libertad, un 
templo de intelectuales, de hombres y mujeres, que 
han contribuido con la Patria. 

El Cementerio Patrimonial, se distingue por su diseño 
que de acuerdo al plano aprobado por la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, se advierte una especie 
de ciudad, por lo que en un tiempo se lo denominó, 
la ciudad blanca, que aparenta avenidas y calles, 
sitios de descanso y jardineras muy especiales.  Es un 
referente internacional para los turistas que lo visitan 
durante todo el año, particularmente, quienes vienen 
de Europa y Estados Unidos.

Su mantenimiento y preservación obedece a la 
disciplina y visión de su Inspector, Arq. Fernando 
Illingworth, que se ha preocupado de cada detalle 
incluyendo la seguridad. Lo mismo ha ocurrido con 
los servicios funerarios que ofrece. Los trabajos de 
mantenimiento son permanentes,  no solo se ejecutan 
al interior del Camposanto, se los realiza en las salas 
de velaciones.

Renovación para brindar un mejor servicio.
En las cuatro Salas Plegarias han culminado los trabajos 
de mantenimiento y remodelación que incluyeron 
la colocación de 26 vitrales en la fachada frontal, la 
pintura integral de las salas; así como el laqueo de 
todas las puertas de madera, lo que brinda una mejor 
imagen y servicio al usuario.

“En las Salas 1 y 2  fue necesario desmontar los vidrios 
de las ventanas frontales y laterales y se construyó un 
antepecho de mampostería. En las ventanas frontales 
se instalaron 12 vitrales y en las laterales se recortaron 
los vidrios para ajustarlos al nuevo antepecho. Igual 
trabajo se realizó en las Salas 3 y 4, pero con la 
colocación de 14 vitrales, el objetivo es brindar un 
mejor servicio renovando lo que se deteriora por el 
constante transitar de personas”  indicó el Arq. Roberto 
Wong, Jefe Administrativo del Cementerio.
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Institucionales

Trabajadoras Sociales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil recordaron su 
día ayudando a quienes más lo necesitan

Mística, paciencia, sensibilización, calidad humana son 
algunas de las cualidades de quien ejerce el Trabajo 
Social, cuya labor está destinada a ayudar y orientar 
a quien lo necesita. Su rol debe poseer habilidades 
técnicas, vocación de servicio, motivación, madurez 
emocional y capacidad para vencer dificultades; 
pautas importantes para determinar los problemas 
sociales y poder canalizar la ayuda necesaria. 

Las Trabajadoras Sociales son parte del esquema de 
la extensa ayuda social que la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil realiza. Están distribuidas en todas sus 
dependencias. La Lic. Martha Freire, que labora en la 
Mega UCI del Hospital Luis Vernaza, a diario atiende 
a familiares de los pacientes que buscan ayuda para 
las medicinas o descuentos. Estos casos son siempre  
acogidos por la institución, previo a un estudio socio 
económico que determina la exoneración parcial o total.

“El hospital jamás me ha negado una ayuda para los 
pacientes” afirma, Martha Freire, acota que hay que 
tener mucha entrega para entender la situación de 
angustia y dolor que vive el paciente.

Siempre una mano amiga
En el Hospital Enrique Sotomayor, el panorama es 
similar. Son decenas de madres las que atienden, 
mujeres de escasos recursos económicos que buscan 

en la labor de Trabajo Social, esa mano amiga que 
canalice la ayuda que necesitan. “Nuestro objetivo es 
ayudarlas, muchas de ellas son madres abandonadas, 
maltratadas o pertenecen a estratos sociales muy 
bajos. Debemos crear empatía y confianza para llegar 
a ellas y minimizar su situación”, destaca la Lic. Norka 
Rodríguez, Jefa de Trabajo Social de la Maternidad.

Las licenciadas Silvia Macías y Gladys Lima, del Hogar 
del Corazón de Jesús y del Cementerio Patrimonial, 
respectivamente, forman parte de ese grupo humano 
corporativo que trabaja enfocado hacia el bienestar 
laboral para los colaboradores de la Institución. “Para 
tener resultados en nuestro trabajo, necesitamos de esa 
fuerza y apoyo de las autoridades, administradores, 
desarrollo humano, porque juntos hacemos un trabajo 
en equipo para mejoras, tanto del empleado y su 
familia”, destacó Silvia Macías.

Gladys Lima, afirma que una de las fortalezas que 
les brinda la Institución para ejercer su trabajo 
de la mejor forma, es la capacitación. “El rol del 
Trabajador Social es fortalecer los principios de 
la justicia social, ayudar a fomentar el bienestar 
individual y laboral; por ello, es indispensable la 
actualización de conocimientos”.
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Institucionales

Fundación Avedis Donabedian acompaña al 
Hospital de Niños Roberto Gilbert para acreditación 

con Joint Commission

Acorde al Plan Estratégico de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, sus hospitales vienen desarrollando 
diferentes procesos con los que se buscan obtener la 
acreditación internacional de la Joint Commission. 
A estos procesos se incorporó la fundación Avedis 
Donabedian, para mejorar la parte organizativa y 
asistencial en la atención de la salud de niños y niñas.
 
Brindar mayor seguridad al paciente
“Vamos a aprender a ser mejores, sobre todo, vamos 
a poder brindar una mayor seguridad a nuestros 
pacientes, esperamos que todos los Hospitales 
participen activamente en este aprendizaje, para ser 
mejores y poder trabajar con un mejor servicio a la 
comunidad”, estimó el Dr. Enrique Valenzuela, Director 
Técnico del Hospital de Niños Roberto Gilbert Elizalde.
 
Nelson Antonio Heredia Montiel, Analista de Mejora 
Continua del Instituto de Neurociencias, comentó que 
“el taller nos permitirá mejorar algunos parámetros 
como: la atención del paciente, la gestión de las 
instalaciones, para dar una atención integral”.
 
Francisco Sanabria, Jefe de Mejora Contínua del 
Hospital Luis Vernaza acotó que “Me he dado 
cuenta que muchos temas hemos ido cerrando en 
los estándares de la seguridad del paciente, como la 
medicación, temas medibles por la Joint Commission. 
La infraestructura es un tema delicado, por eso estamos 
remodelando las salas de hospitalización.

Carlos Torres, Analista de Mejora Continua del Hospital 
Sotomayor piensa que “La metodología de un agente 
externo con experiencia, sirve para alinear todo el 
trabajo que venimos realizando desde hace dos años. 
Dentro del Plan Estratégico se busca el cumplimento 
de los estándares al 100% y una de las estrategias es 
el asesoramiento para alcanzar los niveles de calidad 
y seguridad de atención.
 
“Estamos muy orgullosos e interesados en atender 
estos procesos de mejora continua, porque es la 
que nos lleva a la atención segura de nuestros 
pacientes; lo tenemos organizado en nuestros 
cuatro hospitales, pero queremos mejorar, 
estamos en ese proceso y lo vamos a continuar”, 
expresó el Dr. Werner Moeller. Director de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil.



JBG en la Comunidad
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JBG en la Comunidad

Casa del Lotero mantiene su servicio de atención médica, 
general y especializada en beneficio de vendedores

Lotería Nacional con su programa 
de responsabilidad social y a través 
de la Brigada Médica de la Casa 
del Lotero viene ampliando la 
atención de salud a la población 
de vendedores de los productos 
característicos de la marca. Una de 
las últimas actividades realizadas 
se dio en la ciudad de Latacunga, 
gracias a la autorización de su 
Alcalde, Arq. Rodrigo Espín, que 
facilitó el permiso para utilizar 
un espacio público, en las calles 
Guayaquil y Sánchez de Orellana, 
Plazoleta de Santo Domingo.
 
Hasta este sitio llegaron los 
vendedores de los productos de 
Lotería Nacional para recibir 
atención médica especializada. 
Patologías como diabetes, 
hipertensión; especialidades como 
ginecología, otorrinolaringología, 

medicina familiar, odontología, 
fueron atendidas en beneficio de 
los canillitas.

Entrega de medicinas
Adicionalmente, atención en 
medicina general y un laboratorio 
clínico, complementaron esta 
labor social. Se hizo la entrega de 
medicinas, de manera gratuita para 
cada paciente, con su respectiva 
prescripción para las diferentes 
enfermedades atendidas. También 
se les entregó un pequeño presente, 
un poncho, a cada canillita, 
hombre o mujer, que acudió a la 
cita con la brigada médica de la 
Casa del Lotero.
 
Los medios de comunicación 
locales hicieron la cobertura de 
esta labor eminentemente social 
que viene desarrollando Lotería 

Nacional en directo beneficio 
de quienes por propia decisión 
encuentran en la venta de sus 
productos un sustento, un motivo 
de trabajo, una alternativa de 
completar el presupuesto familiar y 
salir adelante como lo han hecho 
otros ecuatorianos, de acuerdo a 
sus historias de vida, con la venta 
de los productos Pozo Millonario, 
Lotto, las raspaditas y la tradicional 
Lotería Nacional.  

El Programa se mantiene para brindar atención a los canillitas que habitan en diferentes 
provincias y ciudades del país.
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Receta  
    del mesNuevas donaciones, nuevos beneficiarios de 

la Junta de Beneficencia de Guayaquil

Gracias a la coordinación que la Arquidiócesis de 
Guayaquil mantiene con la Solidaria Institución 
Guayaquileña, se han logrado beneficiar el Centro 
médico Santa Isabel de Guayaquil, la Fundación 
Nuestra Señora de las Mercedes de Pedro Carbo, la 
Clínica Cristo Redentor de Santa Elena y la Clínica 
Virgen del Cisne de la Libertad, que atienden alrededor 
de 250 personas de sectores de escasos recursos de 
sus respectivas jurisdicciones.

Un total de 3 lámparas cielíticas satélites, 5.742 metros 
de tela de poliéster, equipos de cómputo, dos cartones 
de hilo de poliéster tamaño industrial, fideos en 
diferentes presentaciones, varias cajas de bombones, 
chocolates, caramelos y galletas fueron entregados 
por el Ing. Jorge Roca, Inspector de Cooperación 
Interinstitucional con entidades afines a la Junta de 
Beneficencia, al Dr. Miguel Cardoso Barroso, médico 
coordinador de estos dispensarios que administra la 
Arquidiócesis de Guayaquil.

“Gracias a estas donaciones estamos terminando 
de remodelar el Centro Quirúrgico de la 
Clínica Virgen del Cisne, el área de Consulta 
Externa de la Fundación Nuestra Señora de las 
Mercedes, todo para darle un servicio digno a 
la comunidad”, expresó el Dr. Miguel Cardoso.

Y la ayuda continúa...
Así mismo, la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
hizo la entrega de varios productos alimenticios no 
perecibles a las Fundaciones Huancavilca, Banco de 
Alimentos, Niño Diferente, Misericordia, Clemencia, 
Padre Damián, Madre Teresa de Calcuta, Casa Cuna 
Movimiento Caminantes de Emaús, Hogar San José, 
Iglesia la Merced, Iglesia Clínica del Alma, Barras 
de chocolate, bombones rellenos, fideo, galletas con 
cereal y fibra recibieron en cantidades suficientes.

Xiomara Mancero, representante de la Fundación 
Niño Diferente, manifestó “que todo nos ayuda a 
avanzar día a día en la atención de nuestros 180 niños 
especiales”. Igual comentario tuvo el Director de la 
Fundación Clemencia, que recibe ayuda desde hace 
ocho años en beneficio de los adultos mayores que 
atienden.

Gracias a la empresa privada
La entrega de las donaciones las realizó el Ing. Jorge 
Roca, Inspector de Cooperación Interinstitucional 
con entidades afines quien agradeció a la empresa 
Carozzi, “porque gracias a ellos se hizo posible esta 
donación”, indicó.



    Encebollado de Albacora

Preparado por David Saher

Jefe del área de Matemáticas - Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac

David y su familia nos recibieron muy amablemente en su hogar para prepararnos este típico 

plato guayaquileño. Nos cuenta qué lo aprendió a preparar gracias a la ayuda de su esposa.

“Recuerdo que ella tenía siete meses de embarazo y el doctor le mando reposo, así que tuve 

que aprender a cocinar con paciencia y amor”.

Desde entonces se ha vuelto todo un experto en preparar este plato y nos afirma que su 

preparación es muy sencilla.

Ingredientes:

Preparación:
1. Hervimos la yuca en agua con sal, cocinamos hasta que esté lista. 

Luego retiramos la yuca y ponemos el pescado con el cubito de pollo, ají 

peruano y la ramita del apio, que es sólo para darle sabor.

2. Retiramos el pescado y lo cortamos en pedacitos.

3. Cortamos la yuca en cuadros pequeños.

4. Cernimos el caldo donde se cocinó el pescado, la yuca y lo separamos.

5. Luego, volvemos a poner la yuca picada y el pescado en el caldo, 

verificamos que esté bien de sal y calentamos hasta que esté listo 

para servir.

6. Cortamos la cebolla en corte juliana y la curtimos con limón y sal.

7. Picamos el cilantro finamente.

8. Para servir el encebollado de albacora se pone una buena porción del 

curtido de cebolla y el cilantro en cada plato y listo.

El encebollado se puede comer en el desayuno, almuerzo o cena y se lo puede 

servir con chifles, pan y una refrescante bebida.

•	3 libras de albacora

•	2 libras de yuca

•	4 cebollas coloradas

•	1 cucharadita de ají peruano

•	14 tazas de agua

•	5 ramitas de cilantro fresco

•	Sal y aceite al gusto

•	1 cubito de pollo

•	1 tronquito de apio

•	4 limones

Receta  
    del mes

Si eres colaborador de la Junta de Beneficencia de Guayaquil y tienes una 

receta especial que deseas compartir con nosotros, contáctanos al:

PBX: 2324060 ext: 124 con Estefanía Murillo o escribiendo al correo 

electrónico jmurillop@jbgye.org.ec con el asunto: RECETA DEL MES

El costo de la elaboración del plato corre por nuestra cuenta.



SOCIALES
Obra Teatral ”A mi Manera” del Hogar del Corazón de Jesús

Arriba: Una de las residentes del Hogar del Corazón de Jesús durante 
la Obra Teatral.
Derecha: El Dr. Werner Moeller Freile, Director de La Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, junto al Ing. Eduardo Romero Carbo, Inspector del Hogar 
del Corazón de Jesús, mientras observan material informativo.

La obra teatral llenó por completo la expectativa de cada uno de los asistentes, quienes no dejaron de aplaudir al final de la misma por los 
gratos momentos que los hizo vivir.

Arriba: La acogida que tuvo la Obra fue sensacional, el 
teatro se llenó al poco tiempo de abrir sus puertas.
Izquierda: Uno de los bailes de antaño que representaron los 
integrantes del grupo teatral.



SOCIALES
Dr. Peter Chedrahui obtuvo título de PhD en neurociencias y 

endocrinología metabólica en Pisa, Italia.

Presentación de Programa de Cultura de Servicio en el
Instituto de Neurociencias

Luego de cumplir con el curso de Fisiopatología de la reproducción y sexualidad, el distinguido médico ecuatoriano que labora como Jefe de 
Embarazo de Alto Riesgo en el Hospital Gineco Obstétrico Enrique C. Sotomayor, Peter Andrew Chedrahui, sustentó su tesis doctoral “Aspectos 
clínicos metabólicos y moleculares del síndrome metabólico en la postmenopausia”, ante un distinguido jurado de la Universidad de Pisa, Italia, 
donde obtuvo su PHD. La gráfica recoge el momento en que el Dr. Paolo Mannella, PhD. Tomaso Simoncini, su tutor, y el Profesor Gaducci, 
felicitaban al flamante PhD ecuatoriano.

El Psic. Carlos Calderón, Director de Desarrollo 
Humano; durante la presentación del programa 
a los colaboradores del Instituto. La acogida del 
evento llenó las expectativas de los organizadores.

La convocatoria al evento,  se 
la realizó por cada uno de 
los puestos de trabajo de los 
colaboradores, por los que 
pasó un mimo entregando la 
invitación

Durante el acto, se realizó una obra de 
teatro que proyectó, de forma innovadora, 
el significado de la Cultura de Servicio.



Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

Un payaso le pide un aumento de sueldo a su jefe y este le 
contesta:
- ¡Qué grande, veinte años trabajando juntos, y esta es la 
primera vez que me haces reír!

Definición de telepatía:
Aparato de TV para la hermana de mi mamá.

- Mamá, mamá, en el colegio me dicen champú.
- Tranquilo, Johnson, no más lágrimas.

Un padre le dice a su hijo:
- Hijo mío, me están saliendo muy caros tus estudios.
Y el hijo contesta:
- ¡Y eso que ni estudio!

Un hombre manda su ropa a la lavandería y pone una nota:
- Por favor, poner más jabón en los boxer.
Cuando va a buscarla se encuentra otra nota que dice:
- Usa más papel higiénico.

Horizontal
7. Hablar dos o más personas entre ellas
8. Lámina delgada hecha con pasta de fibras vegetales que se utiliza 
para escribir o dibujar en ella
10. Poner una cosa o a una persona en el lugar que le corresponde 
según un criterio determinado:
11. Masa de agua salada que cubre las tres cuartas partes de la 
superficie de la Tierra.
12. Sostenerse y moverse por el aire un insecto o animal usando las alas, 
o un avión o aparato similar por un medio artificial

Vertical
1. Libro de consulta en el que se recoge, generalmente en orden 
alfabético, un conjunto de palabras de una o más lenguas
2. es la explicación del contenido de un texto para aclarar todos sus 
aspectos.
3. Que se mueve de manera rápida y con soltura
4. Importancia o valor que tiene una persona o una cosa
5. Instrumento para escribir o dibujar
6. Volver a producir una cosa
9. Firmeza en los afectos y en las ideas que lleva a no engañar ni 
traicionar a los demás



 
Ven al Banco de Sangre de la Junta de Beneficencia de Guayaquil

ubicado en Ayacucho y 6 de Marzo en el Hospital Enrique C. Sotomayor
Atención todos los días de 8h00 a 20h00

 

La donación de sangre es uno de los actos más solidarios y 
generosos que los seres humanos podemos realizar de manera 

fácil, rápida y beneficiosa para quienes la necesitan.
¿Qué esperas para hacerlo?

BANCO DE SANGRE

Todos tenemos Sangre...
demostremos que tenemos buen Corazón

DONA SANGRE,
DONA VIDA




